
QIANJIANG EVENING NEWS

2

·新闻
2021.5.7 星期五 责任编辑：王家屏/版面设计：管继承/责任检校：刘宁宁2021.5.7 星期五 责任编辑：王家屏/版面设计：管继承/责任检校：刘宁宁

他们是90后，有的喝过洋墨水，有的来自农村，有的喜欢宠物，有的爱好鲜花⋯⋯

他们的眼神清澈而坚定。

他们的日常以梦为马。

本报记者 温浩杰 葛晓娟 胡大可 张宇灿 杨茜 边程壹 方力 施雯 詹程开 谢春晖 盛锐 章然 文/摄

学心理学的海归说
为什么不能尝试一下

拱墅区建国北路上，一家咖啡馆的主人是三

个从墨尔本回来的海归。两个姑娘负责管理，另

一个男生负责投资。

店铺大小100平方米，租金一年近20万。今

年3月底，小店试营业，4月2日正式营业，先期全

部投入 40 万元。白天咖啡馆、晚上酒吧，还会定

期举办不同主题的沙龙。

“暂时还没赚钱。”两个姑娘，一个1992年生，

一个更年轻，1996年出生。“之前我们去未来科技

城、黄龙一带都找过店铺，比来比去，还是建国北

路这里性价比最高，客流量也还可以。”

店铺装修成工业风，目标是打造成网红店。

小店每天中午11点半营业，一直持续到晚上

10点半，现在还都是她们两个轮班看店。“招不到

合适的店员。也没有预算去请全职的店员，先这

么撑下去再看。”姑娘们说，这一个多月做得很辛

苦，但经营状态已经超过了三人的预期，所以还蛮

有信心可以长久把店开下去。

为什么墨尔本海归要开店？两人所学的专业

似乎和咖啡馆不沾边，一个学教育，一个学心理。

但在两位姑娘看来，这个问题根本就不需要

回答。因为咖啡馆的三个主人，都有一个开小店

的梦想——现在的就业方向早就多元化了，学教

育的学心理的就不能开店了吗？搞红学的不是也

开了面店吗？尝试一下总是可以的吧。

“后期我们还会根据实际情况，结合艺术、文

化，做多元化。”他们对未来充满了信心。

喜欢宠物喜欢鲜花
他们甘愿“累成狗”

开宠物店的王贝贝 1993 年出生，是杭州

人。 他的店铺在拱墅区，约50平方米，租金一年

9 万。店里大大小小的事情，包括进货、收银、美

容，都由王贝贝一人完成，他调侃自己天天“累成

狗”。

为什么不招一个店员？“招店员的话，我年底

付掉一年租金就等于白干。”

王贝贝说，因为喜欢宠物才开的宠物店。

“宠物店很难的，一来辛苦，二来成本太高，虽

然不在乎一年能赚多少钱，但开店总想每年都有
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进账而不是亏本。我算过一笔账，房租如果

可以省下的话，就可以请一位美容师，那样每

天的工作压力能够减半，也能赚到钱。所以

现在我要想办法压低成本。”说着说着，这位

28岁的店主皱起眉。

在下沙学源街开花店的绍兴小伙子阿攀

也有同感。这个 1991 年的小伙子有女朋友

但还没结婚，在杭州买了房。

阿攀大学毕业后去了一家公司上班，但

最终选择自己创业。花店在大学城边开了快

5 年。店铺不大，一直开在一家甜品店的楼

下。因为开在大学城里，而且又有甜品店的

虹吸效应，花店的生意一直算不错。比如毕

业季、母亲节等节日，包花得包通宵。

2019 年，阿攀计划把花店开得更大一

些，就在甜品店边租了 10 多平方米的店面，

一年租金 7 万多。没想到，店铺刚租来没多

久，就遇上疫情，生意格外惨淡，2021 年年

初，阿攀的花店又搬回原址。

去年一年亏了不少钱，阿攀感觉到了前

所未有的压力。但折腾属于自己的小花店，

就是等于拥有一片自己说了算的小小天空。

这份欢喜，再加上女友的支持，是阿攀坚

定走下去的动力。

小店里的大梦想
万一实现了呢

90 后郭翌辰，他和朋友投入 30 万元在

庆春路盘下了一家10平方米的小店，开了一

家“Super charger”的咖啡店。

他说自己的店和传统咖啡店完全不一

样，属于“走咖”——这是年轻人的叫法，就是

不像传统咖啡店坐下来优雅地慢慢喝，而是

像现在热门的奶茶店一样，顾客买了就走。

“都市人节奏快，压力大，年轻人又不太爱喝

茶，所以把咖啡当日常饮料的办公人群越来

越多。”听说上海已经很流行，为此他还专门

去上海进行了调研。他预判，在奶茶热之后

应该是这种“走咖”会热销。

他碰到的难题是如何进行网络营销。

现在咖啡店一半的营业额是外卖订单，

如何扩大在美团、饿了么上的影响力，可决定

着这家小店的兴衰。

另外，“上海就有类似的品牌，迅速扩张

到 100 家店，现在都已经准备上市了。”郭翌

辰一不小心透露了自己的大梦想，眼神清澈

而坚定。

他说，梦想总是要有的，万一实现了呢？

从安徽来的姐妹花
因为喜欢杭州而开店

以梦为马，在滨江区开女装店 5 年的一

对姐妹花，从安徽农村来到杭州打拼。

1993 年的姐姐和 1996 年的妹妹合伙

开，两人既当老板也当店员。

她们从 2016 年开始开店，店面起初 10

多平方米，租金 10 万元。如今，姐妹花的服

装店迁址滨盛路，40 平方米，年租金 13 万。

除了租金，还有水电费，每个月铺货成本5万

元。

小店收入占了所有收入的百分之八九

十，另有一部分收入来自代购。

两个姑娘都成家了。姐姐的孩子4个月

大，在萧山买了二手房，280 多万，每个月还

贷款 1.4 万。妹妹把孩子放在老家，由孩子

奶奶带，她自己在杭州租房，合租的租金也要

1900元。“平时守店都点外卖的，一天吃饭费

用就要六七十元，还要买护肤品什么的。”妹

妹说，做服装这一行不轻松：“进货，守店，服

务，微信上回答问题，最难的就是守店，别人

放假也不能出去，除了春节回老家休息几天，

其他时间天天开，得守着。”

疫情期间几乎生意停滞，妹妹在老家一

段时间出不来，姐姐刚好生孩子，内心着急。

当疫情影响慢慢过去后，面临重新找店面，也

担心顾客流失。幸亏，新店和老店隔得不远，

现在慢慢稳定，老客都回来了。

“感觉还是没怎么赚到钱。每个月营收

看着也有七八万，但除去开支，一年能够攒下

几万就不错了。”

想过回老家吗？

没有！

“老家工资不高，地方也太小。喜欢杭

州，是大城市。”
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